

# EL REPUBLICANO

**ENRIQUE AZOFEIFA**

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 24 de marzo de 1912 || Núm. 59

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

**Antonio Urbano y Ca.**

Lado Norte del Mercado

**EL GREMIO**

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva a diario todas las mercaderías

**LA NERJEÑA**

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

**NUEVA CASA DE SALUD**

—DEL—

**Dr. MARIANO RODRIGUEZ**

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company e inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

**ALFONSO ALTSCHUL**

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

**BOTICA ESPAÑOLA**

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE  
DROGAS PURAS  
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

**C. MANGEL & Co.**

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

**EL TOKIO**

ó sea

**EL ORIENTE EN COSTA RICA**

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, e infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

**ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA**

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

**Gran turno escolar en Guadalupe**

Hoy domingo tendrá lugar en esta villa por acuerdo de la Junta Escolar un magnífico Turno, cuyo producto será designado para la Casa de Escuela en construcción.

Es un deber que todos contribuyamos con nuestro óbolo al buen éxito de esta fiesta y pongamos nuestro esfuerzo para que ese turno resulte un triunfo para la bondadosa institución de la enseñanza.

Nos pertenece de derecho procurar por el engrandecimiento de la educación de nuestros hijos, porque en ellos estriba la felicidad de éstos y el porvenir de Costa Rica.

**Marítimas**

Límite, 23.—Anoche a las 9 y 30 ancló precedente de Bocas del Toro, la lancha costarricense «Santa Rosa», sin carga, correspondencia ni pasajeros.

—Hoy a las 3 a. m. ancló precedente de Boston, el vapor inglés «San José» sin pasajeros; carga 9 bultos, correspondencia 29 sacos.

**Matrimonio civil**

Ayer a las 9 y 30 de la mañana se presentaron ante el señor Gobernador para contraer matrimonio el señor Emilio de Jesús Quirós con la señorita Marta Calderón, obrando como testigos los señores Porfirio García Monge y Molsés Castro Lealza.

**De Justicia**

**Juzgados y Alcaldías**

Se sobreescribió definitivamente a favor de Florencio Ramírez Esquivel, por fabricación.

Se condenó a Manuel Vega por fabricación, a pagar C 901 de multa ó descontar 300 días de confinamiento en Talamanca.

Se decretó prisión y enjuiciamiento contra José Cayetano Arias Segura por fabricación.

Se ordenó citar para confesión con cargos a Miguel Fernández y Samuel Ledezma, por fabricación.

Se sobreescribió a favor de Jeremías Mora Campos por violación a María Cascante Arroyo.

Se condenó a Juan Troyo a 20 días de arresto por estafa.

Se sobreescribió en la sumaria para averiguar la muerte de Agustín Jiménez Carrillo.

Se declaró sin lugar la indagatoria promovida por R. Zelaya en causa contra Patricio Avalos, por estafa.

Se declaró competente al Alcalde 2º para conocer en la demanda de C 6,000 que cobró el ofendido Francisco Fernández Taboada a Eugenio Lamico por el atropello que éste le hizo con el automóvil.

**La Alhambra**  
**PAGES Co.**

**COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI**  
**CEMENTO** de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

**GRAN FABRICA de MOSAIGOS HIDRAULICOS**  
**JOSE MARIA CASTILLO**

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

**GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS**

—¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!—

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

**CERVECERIA TRAUBE**

**GRAN FABRICA DE CERVEZA,**  
**FRESCOS y AGUAS GASEOSAS**  
**UNICA EN EL PAIS**  
cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

**CERVEZA**

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,  
Negra y Blanca Sencilla

**Puyazos heredianos**

¡Ah... con fis cal y arena!  
¡Ah... futo más narigón!  
Ah gents fiscal-izadora!

Hace días que te veugo majando los talones y hasta que te alcancé.

Son tan enigmáticas tus noticiadas como tu personalidad política, pero se puede entrever a lo que tienden; lo malo es que has perdido el surco con todo y que tienes buena nariz, te vamos a ganar los ñatos de siempre.

En tus crónicas dobles no dejas de poner tus iniciales para desplistar y meterte en docena, pero es tan conocido tu estilo... de botar puertas según partes policíacas no muy antiguos.

Que envidian la conejera y a sus moradores? Eso le sabemos, es mal de muchos.

Los coman... sin hacer nada han prometido no volver a comer granada; les hizo tanto daño... que han tenido que mudar de clima para mejorar.

Quien sabe si el teléfono del Norte del Parque irá a desempeñar el mismo papel que en las de diciembre, en las próximas elecciones. ¡Pobre aparatillo! vió el chispero! Clerto empleado que hay allí de sobra nos contestará el Domingo L... unes ó martes.

Los electores han recibido una circular firmada por Juan Vte., Secretario no sabemos de qué, el caso es que está nítidamente impresa, da lástima doblarla, muchos han preferido devolverla.

Algunos señores han intentado intervenir en el movimiento electoral actual sin haber sido jimenistas, y entre otras contestaciones han oído: «¿y a usted... qué le trajo el Niño?»

¡Qué lagartero! La nariz de Faustino es triste. ¿Cuántos hay quedando bien con todos? ¿Todos quedando mal con cuántos?

Para terminar volvamos con el del primer párrafo: Te sueñas elector y así te firmas, no sabes que tus cuatro años ya pasaron para no volver jamás?

Hablas de protocolo? Hazlo é incluye en él a todos los que contigo escriben y atiza la hoguera en donde lo han de quemar tan luego.....

TITERE

**Construcción y planos de la Iglesia de Sn. Rafael de Desamparados**

Han sido aprobados por la Dirección de Obras Públicas los planos levantados por el Arquitecto don Luis Llach para la construcción de la Iglesia de San Rafael de Desamparados.

Esta obra será efectuada por el sistema de marco, toda de madera con gorros y adornos de metal laminado asentado sobre cimentación de concreto.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

# RESPONSABILIDADES

El Partido Republicano, que proclamó y llevó al triunfo al señor Jiménez, carga con una gran responsabilidad en las consecuencias del Gobierno de éste. De ahí que deba permanecer unido y compacto alrededor del hombre con quien fué al triunfo: de ahí que no debe dar lugar á mistificaciones ni entrometimientos mal intencionados contra ese gobierno y contra el partido mismo: de ahí que para la presente lucha para elegir diputados esté obligado á tomar ingerencia directa y decidida para hacerse representar de modo conveniente en el Congreso; y ahí, por fin, que deba defenderse de los *genuinos*. El Partido Republicano, triunfante en la última campaña electoral está obligado á defenderse. Un periódico de ayer dice á este respecto lo siguiente, hablando de los partidos: «La lucha los lleva á la victoria, pero una vez alcanzada ésta, no se entregan á la inercia, sino que para dar lleno á sus ideales y patrióticos anhelos, continúan en decorosa propaganda para mantener latente el alma de la causa, la cohesión, y así encaminarse con paso seguro á la finalidad apetecida.»

«Exigir otra cosa de un partido triunfante ó de un gobierno constituido, sería un suicidio, y tal torpeza sería mentecatez la más solemne.»

El Partido Republicano, en su gestión lenta pero eficaz, con la sanción del Presidente actual, en el terreno político, realizó ya una de sus más peleadas conquistas: la supresión de la Comisión Permanente, organismo anticuado, incrustado en nuestras instituciones; siempre combatido, nunca echado á tierra hasta el día en que el pensamiento republicano fué representado en el Ejecutivo y en el Legislativo.

Los que no toman en cuenta el esfuerzo necesario para destruir las bastillas que se interponen en el camino de la civilización, crearán que aquella obra política, en dos años realizada, es bien poca cosa. Creemos nosotros que es mucho.

Todo anhelo para reformas sociales, de su concepción á su propagación, lleva tiempo; de ésta á su implantamiento también lleva mucho tiempo. Esa es la labor de la evolución, lenta, reflexiva, calculadora, oportunista, sensata, pero cuando llega á ser realizada cae asetada en bases perdurables, hasta que una nueva idea, siempre mejorando, venga á reemplazarla por el mismo proceso que siguió la anterior.

El Presidente actual se presenta como un innovador, lanza sus fórmulas, sus máximas políticas, considerando el medio en que vive como apto para el ejercicio pleno de la más amplia libertad.

Ese Presidente es una exponencia fiel del republicanism.

Mucho falta por hacer, mucho en materias administrativas, mucha depuración, mucho en la agricultura, algunas consignaciones en la práctica de ciertas medidas políticas que acaben de asegurar nuestras libertades, que hagan más dulce y llevadera

esta convivencia entre hermanos costarricenses.

Pero todo no puede hacerse de una vez, todo se hará en los límites que nuestra humana naturaleza consienta, po o á poco.

De ayer á hoy va una gran diferencia. Si el empleado público puede hacer propaganda, el simple elector sabe que ese empleado no tiene más autoridad que la de las razones que puedan acompañarlo pero nada más.

El Jefe Político puede pensar de distinto modo que el Gobernador. Este no tiene autoridad para imponer á aquél su pensamiento.

El Ministro puede tener un color político, el Gobernador puede pensar distinto. El Ministro no tiene ninguna autoridad para imponer su pensamiento al Gobernador, ni al Jefe Político, ni al Modesto Agente de Policía.

Tal se desprende de las francas fórmulas lanzadas á la publicidad por el Jefe del Poder Ejecutivo.

Vamos llegando en política á nuestro ideal modo de ser en materias religiosas: respeto absoluto por el pensamiento y la conciencia ajenos; respeto absoluto por toda creencia ajena. Católicos, protestantes, judíos, budhistas, teósofos, todos amigos en la familia costarricense, como amigos debemos ser los que llevamos distintos caminos en las orientaciones políticas variis del país.

Y una gran consecuencia de esa fórmula, de esa máxima política que diría don Ricardo Jiménez, es la de que el Presidente de la República en el Gobierno, es el Presidente de todos, no de un grupo, por más que allí esté representando una tendencia: la que lo llevó al puesto. Así al Gobierno no suben odios, no van rencores, no va nada pequeño; va toda la amplitud de la Nación.

Muy justificada es entonces la campaña, que debe ser ruda y sin descanso, contra la tendencia exclusivista de los *genuinos*. Pensamientos así de pequeños no caben, no deben tener aceptación en Costa Rica. Todo costarricense, no sólo el elector, debe erigirse contra esa tendencia *genuina* que es una mezquindad, una confesión de insuficiencia, de carencia de ideales, de fraternalismo costarricense.

Precisa repetirlo muchas veces, salvo contadas personalidades que no hace mucho ocuparon posiciones culminantes en el Poder; el Presidente actual no debe, no puede tener enemigos, no los tiene. Y al Congreso llegarán pensamientos afines no incondicionales, pero siempre amigos.

Ese alerta contra los *genuinos*, aunque á algunos les duela, es sano, es moral. El salva á don Ricardo de la fosa á donde pretendían llevarlo, hipócritamente y con aviesos fines, gentes listas que no se habían dado cuenta de que el republicanism no dormía y que velaba, en resguardo de sus responsabilidades como agrupación política y del compañero, al hombre á quien llevó al Gobierno.

ZETA

## CABLES

Londres, 20.—El siguiente artículo fué publicado por el «Daily Telegraph» el cual dice: El señor Paz fué el empresario de periódico que alcanzó mayor éxito en el mundo, llamándose el Joseph Pall-tazer de la América del Sur. Fué el dueño de «La Prensa» la más importante propiedad periodística de Sur América la que durante los últimos veinte años ha alcanzado tan gigantescos resultados que no solamente ha causado sorpresa á los propietarios de periódicos del país sino á los de muchas partes del mundo. En tiempo de Mitre y Roca su conducta fué muy limpia absteniéndose de abogar por uno ú otro. El principio practicado por el señor Paz era: que el periódico que se convertía en aliado incondicional de una agrupación política estaba condenado á estacionar. «La Prensa» indudablemente criticó á ambas partes, limitando siempre á ser lo que un gran periódico debe ser, imparcial, pero correcto y en la información ser siempre verídico. «La Prensa» afrontó la crisis de 1889 y la revolución de 1890 con mayor éxito que sus demás colegas.

Más adelante refiérese á la suntuosidad del Palacio donde está instalada la oficina y tipografía. Durante los últimos años fué manejada la empresa por el señor Zequele, quien heredó todo el talento y actividad de su padre. El Daily New dice: la prensa fué fundada por el millonario señor Paz, estando en aquella época muy lejos de ser un órgano de importancia en Sur América, pero ciertamente contribuyó como el que más entre los famosos escritores franceses durante la guerra franco-prusiana, en cuya época se posesionaba del cable que llegaba á Montevideo; y mientras preparaba las noticias relativas á la famosa guerra, hacía que se ocupara el cable en la transmisión por su cuenta de pasajes de la biblia. Estos procedimientos son suficientes comunes en nuestros días, pero maravillosos en aquel tiempo, 40 años ha. El Evening Globe dice: uno de los más ricos propietarios de la prensa acaba de bajar al sepulcro; fué el fundador de la prensa principal, diario de Sur América, que aunque modesto en su principio luchó por su existencia; hoy su edición diaria consta algunas veces hasta de 50 páginas.

Washington, 20.—Mr. Taft no acostumbrado á la derrota en el Senado, con la improbación de los tratados franceses

é Ingleses, prepara un nuevo proyecto que presentará á la Legislatura.

Constantinopla, 20.—A la flota turca se le ha ordenado prepararse contra la italiana en los Dardanelos.

San Antonio, 20.—En la estación de Solheen Pacific explotó la caldera de una locomotora matando á 20 individuos.

Londres, 20.—El buque inglés North Britain naufragó en el Golfo de Génova, salvándose solamente un miembro de la tripulación.

Boston, 20.—Mr. Taft habló en la Legislatura oponiéndose á las elecciones primarias y facultad que tiene el Ejecutivo para destituir jueces.

Lawrence, 20.—30,000 huelguistas reanudaron sus trabajos en las fábricas terminando con esto la huelga.

Hong Kong, 20.—Canton se ha calmado un tanto. Mil individuos han sido asesinados por los bandidos; el jefe se escapó pero 200 que fueron capturados han sido fusilados; los descontentos se han arreglado. El Gobernador renunció; los negocios serán abiertos nuevamente el viernes ó el sábado; el Consulado alemán fué agredido y pidió protección. Se envió un cañonero. El Ministro americano Monterrey ha desembarcado marinos á consecuencia de los continuos disturbios en toda la ciudad; los marinos se han hecho cargo de las aduanas durante ocho horas. Hubo un fuerte combate entre las tropas nativas y las de Canton.

Madrid, 20.—Los Reyes han regresado, haciéndoseles un gran recibimiento por los tres Ministros y demás elementos oficiales.

México, 20.—Reclibéronse copias del manifiesto que lanzó Orozco, anunciando que en caso que él triunfe, el señor Francisco de la Barra será el Presidente. Esta noticia ha causado honda sensación. Elemento sano prevee una era de paz por el conocimiento que se tiene de las aptitudes del señor de la Barra y ser la posibilidad de un triunfo alcanzado por Orozco.

Ciudad Juárez, 20.—El General Rojas, Comandante de estas fuerzas, que se dirigió á Ojinaga, puesto fronterizo de los federales mal defendidos, fué tomado, quitándosele algunas armas y municiones. Ha llegado Orozco padre con 403 hombres para resguardar la ciudad.

París, 20.—En el Hotel Schout vendióse la famosa colección de porcelanas hispano-moras, de Paul Jachard, por la cantidad de 86,062 francos, á David Meill.

Chihuahua, 20.—Después de batallar toda la noche, en la madrugada los rebeldes tomaron el pueblo de Baca donde hubieron numerosas bajas por ambas partes. No se ha confirmado el fusilamiento de Villa.

Washington, 20.—Taft solicitó del Congreso que el sábado no tengan sesión para asistir en masa á los funerales de los restos de las víctimas del «Malheur» que serán llevados al Cementerio Arlington.

Cabo Haitiano, 20.—Pasaron por aquí secretamente los Generales Horacio Vazquez y Ricardo Limado, van á revolucionar á Santo Domingo.

Nueva York, 20.—Una comisión de hombres prominentes se presentará mañana á la oficina del Comité del Congreso pidiendo que se nombre una comisión para negociar con los numerosos dueños de minas de carbón á fin de tratar de evitar las calamidades consiguientes á la huelga general que ha de comenzar el 1º de abril.

Barcelona, 20.—La secuestradora intentó ahorcarse con sus propios cabellos. Se le recortó para evitarlo y se la vigila mucho. En el laboratorio fué informado que los biberones encontrados en su domicilio tienen manchas de sangre humana; de Enero á esta parte han desaparecido 14 niños, unos de éstos han sido vueltos por la policía, pero de los demás se ignora su paradero.

En una reunión de los señores Ministros se deliberó sobre el Indulto á Corneta, supónese que Canalejas es desfavorable su opinión. Canalejas ha consultado á estas personalidades políticas sobre su propósito de construir una segunda escuadra bajo la base de 3 acorazados de 21 mil toneladas.

## PROGRAMA

de la Retreta que dará la Banda Militar en el Parque de Morazán, mañana, á las 8 p. m.

- 1º—Marcha Solemne, Langlois.
- 2º—Il Guarany, Obertura Gómez.
- 3º—Rigoleto (Romanza Caro None) Verdi.
- 4º—El Cid, Fantasía Massenet.
- 5º—Las lindas vienesas, Valse Zichrer.

El Director,  
R. CAMPABADAL

## Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

# De la disciplina

De Urbain Gobier

Hace diez años todo el mundo era libertario. Hoy todo el mundo siente necesidad de orden y disciplina; se la pide, se la quiere. ¿Por qué?

No es tan sólo porque los más visibles libertarios sean hoy hombres de Estado, funcionarios respetables, capitalistas, robustos burgueses condecorados. No es tan sólo porque los de ayer seamos hoy viejos y porque la generación que nos va á suceder sea diferente de nosotros, lo mismo que nosotros diferimos de la anterior, aun cuando esta segunda explicación tenga mucho valor. Entre dos generaciones hay siempre un abismo de mudanzas incomprensibles.

Y el fenómeno se manifiesta, paralelamente, lo mismo en Europa, que en América y que en Asia. Los ingleses, que tan celosos se han mostrado siempre por los fueros individuales, van camino del servicio militar obligatorio; la institución de los *Boys Scouts*, es decir la dirección de la juventud hacia las costumbres y el espíritu militares, que espantaban á los súbditos de la reina Victoria, despierta gran entusiasmo en el público inglés de hoy. Antes, en los Estados Unidos corría esta definición popular del soldado: «Algo menos que un perro.» Ahora, los yankees de uno y otro sexo, sienten delirio ante el aspecto de un uniforme americano ó de una bandera estrellada; su *chavivismo* no conoce freno, lo cual llama particularmente la atención en una «nación» *sui generis*, formada por aluviones de todas las naciones y de todas las razas.

Para colmo, en fin, los revolucionarios se militarizan. Los revolucionarios de Turquía para destronar á Abdul Hamid, han sometido á los adeptos á la causa á una disciplina de hierro. Para irse contra la dinastía manchú los revolucionarios chinos han utilizado el embrión de organización militar del imperio. Y los antimilitaristas revolucionarios de Francia proclaman la necesidad de cuadros, estados mayores, jefes, subjefes, planes, palabras de orden, policía para vigilar á los tibios y para descubrir á los traidores y castigarlos como se merece; en una palabra, establecen y exigen disciplina. Han militarizado al antimilitarismo.

¿Quiere decir todo esto que el carácter de los hombres y de los pueblos ha cambiado?

De seguro que nó: el cambio es de circunstancias.

Las colectividades lo mismo que los individuos obedecen á una ley suprema: á la necesidad de luchar para vivir.

Los hombres y los pueblos disculpan, inculpan y edifican sistemas para explicar su política sosteniéndose gravemente en los pantanos de la fi-

losofía y de la sociología, en diversas actitudes.

Tratan de hacer creer y de creer que son lo que son, autoritarios ó libertarios, hospitalarios ó impíos, escépticos ó fanáticos, porque tales han decidido ellos ser. ¡Ilusión! ¡Vanidad! El instinto de conservación es quien los conduce, los transforma, quien olera ciertas imprudencias, quien se despierta y ordena hacer esto ó lo otro cuando amaga algún peligro.

Una bestia, en el fondo del bosque, siente que debe buscar ciertos alimentos, abstenerse de ciertos otros, según la estación, la temperatura, su propia condición fisiológica, sus fatigas, sus heridas. Ignora los motivos; no sigue ninguna doctrina; no hace propagandas. *Siente* y obedece á su sentimiento. Su único guía es el instinto de conservación.

El pueblo que haya perdido ese instinto está perdido. Porque lo conservamos es que hemos cambiado nuestras maneras, lo cual hace parecer que hubiéramos cambiado de carácter de diez años á esta parte.

Las circunstancias nos permitían ciertas fantasías, ciertos excesos y relajamientos á los cuales ya no podemos entregarnos.

Los pájaros saben por anticipado que va á venir una tempestad; los caballos, los perros y el ganado saben por anticipado que va á venir un terremoto que nuestros sabios son incapaces de anunciar. También, á esta hora, todos los pueblos presienten tempestades y terremotos formidables que les exigen precauciones materiales y sobre todo una preparación moral, si es que tienen voluntad de seguir viviendo.

Que lo sepamos ó no, que lo hayamos premeditado ó no, nos hablamos en vísperas de recogerlos y de agruparnos. Todas las naciones hacen lo mismo. Las que lo hagan con más conciencia, con más mérito y decisión, estarán mejor preparadas en el momento de la prueba.

No es el momento de adormecer á las multitudes con el arrullo de promesas demagógicas; precisa mostrar á los hombres sus debilidades, para que se hagan de una resolución más fuerte que la de ayer para corregirse.

De China á Turquía, de San Francisco á Londres, entre los revolucionarios que quieren hacer la Revolución, lo mismo que entre los franceses que quieren conservar la Francia y entre los americanos que quieren conservar su gran República, se *siente* lo que hará falta mañana para no morir: disciplina.

La dura disciplina del FOOT-BALL, puños endurecidos en el box y VOLUNTADES FUERTES.

DR. HELIOS

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

**CHAMPAGNE**

**Ch. Farre**

**REIMS**

Representante General: Simon Amador S<sup>o</sup> Costa Rica

## Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA.

TRIBUNA LIBRE

# Las 60,000 hectáreas SON PARA LAS GENERACIONES VENIDERAS

Abran pues los ojos los que tienen hijos pequeños, porque la muy reciente ley del Congreso lo que tuvo en mira al dictarla, fué protegerlos. Resguardarles esa rica herencia de la codicia de tantos acaparadores, que con la ley de gracias municipales, han reventado, y especulan hoy entregando pedazos de patria, aún por insignificantes puñados de oro.

Con artículos hábilmente escritos y razones encontradas para el caso, está buscando «La Información» preparar los ánimos, á fin de que el país se desprenda del único patrimonio rico, que en tierras le queda, para legar á las generaciones venideras.

Dice el articulista: «sería interminable relatar las propuestas que han mediado para la adquisición de esos terrenos» y luego agrega: «sabemos es que hay la decisión de vender los terrenos» y con música celestial nos cuenta, que procurando los adquirirán agricultores costarricenses.

Doy de barato, concedo, que quien tal propuesta viene insinuando en editoriales y se muestra tan al corriente de lo que, al respecto, se piensa por allá en las altas esferas, sea persona guiada por el deseo de ver á los ticos trabajando cada uno su buena parcela de tierra. Y esto es mucho creer porque hay quienes, menos confiados, se figuran ver en la punta de este ovillo á todo un súbido inglés tratando desde Londres de devanar la bola.

Desgraciadamente, es el caso que nosotros, los mezcla de indios y españoles que de siglo atrás traemos en la sangre el cariño por este diminuto pedazo de suelo, cada vez que vemos ondear el tricolor pabellón ó oímos el toque de alarma y respeto del sonoro himno Gutiérrez, se nos figura y remonta á la imaginación que el potentado de Rusia envidia la grandeza de nuestro territorio.

Al decir desgraciadamente, es porque preveo un triste fin, al que nos llevará esa política de partido, sin rumbo ni orientación y con desenfadado gasto. No bastarán las extraordinariamente altas entradas de Aduana habidas este año, ni el sobrante del empréstito francés, para calmar la sed de tanto partidario barato que en estos momentos rodean al Jefe del Estado. Tendrá que recurrir á la venta de esa zona y quien sabe á qué otras cosas más, antes de terminar el período presidencial.

Estos férces terrenos, que según el artículo II del decreto número 2 de 9 de mayo de 1908, se declararon indenunciables y fueron objeto de la famosa concesión ferroviaria Astúa-Pirle, aprobada por decreto de 28 de diciembre de 1904.

Tierras que no volverán integras al Estado, por complacencia ó descuido de administraciones pasadas y que han sido miradas también por los hombres de este gobierno con marcado deseo de enajenarlas; prueba de ello fué la débil, mal razonada y evasiva defensa que de una buena porción de las 60,000 hectáreas hizo el señor Subsecretario don Enrique Jiménez Núñez al solicitar en 9 de mayo del año pasado un crédito por cien mil colones para la localización y medida de las que según cláusula del contrato Astúa-Pirle debían ser buenas para el cultivo del banano.

La Comisión de Hacienda, recargada

de trabajo, se dividió los asuntos, y resolvió confiar éste á las peritas manco é Intendencia de don Manuel J. Jiménez, quien redactó é hizo,—según se desprende del acta levantada en la sesión del 23 de mayo de 1911,—el dictamen aconsejando se atendieran las veladas observaciones del señor Subsecretario.

El Congreso, compuesto entonces de hombres que discutían los proyectos presentados por el Poder Ejecutivo y cuidaba en debida forma de ese tesoro, resolvió votar el crédito en la siguiente forma:

«NÚMERO 17

EL CONGRESO CONSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA DE COSTA RICA

Consultando el mayor provecho para los intereses públicos, y en defensa de la zona indenunciable que fué objeto de la concesión ferroviaria Astúa-Pirle, que en el Estado se reserva,

DECRETA:

Artículo 1º.—El Poder Ejecutivo, por medio de la Dirección de Obras Públicas, procederá á medir y clasificar las sesenta mil hectáreas de tierras buenas para el cultivo de bananos á que se refiere el Decreto nº 2 emitido el 9 de mayo de 1908.

Los baldíos inadecuados para el cultivo de banano que aun despues de practicada la medida quedan dentro de aquel gran lote reservado, se declaran igualmente indenunciables.

Artículo 2º.—También procederá el Poder Ejecutivo á instar el desalojamiento de los que sin derecho posean ó detentan terrenos dentro de la zona reservada á que se refiere la concesión Astúa-Pirle aprobada por Decreto de 28 de Diciembre de 1904 y así mismo reivindicará los lotes de aquellas tierras que ilegalmente hayan sido reducidos á dominio particular.

Artículo 3º.—Destínase hasta la suma de cien mil colones para la ejecución de los trabajos á que esta ley se refiere.

AL PODER EJECUTIVO

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.—Palacio Nacional, San José á los ocho días del mes de junio de mil novecientos once.

EZEQUIEL GUTIERREZ,  
DIPUTADO PRESIDENTE.

ADAN ACOSTA,

DIPUTADO PRIMER SECRETARIO.

GUILLERMO MATA,

DIPUTADO SEGUNDO SECRETARIO.

San José, nueve de junio de mil novecientos once.

Ejecútese.

RICARDO JIMENEZ

El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio,  
F. J. ALVARADO»

Si las razones expuestas y lo acordado en éste decreto no dejan satisfechos al autor de los artículos de «La Información» yo le prometo mucha tela para que se vista.

GIL DEL SOL

## CONDICIONES

—o—

EL REPUBLICANO saldrá todos los días excepto los siguientes á los de fiesta; entendiéndose por tales los Domingos y los días feriados oficialmente.

—Precio de suscripción, un colón.

—Anuncios y publicaciones, precios convencionales.

—La colaboración será solicitada y no devolvemos originales.

—Para que demos publicidad á las correspondencias, será preciso que vengan en estilo culto y que no traten de fomentar rencillas lugareñas.

—Los envíos de dinero deben hacerse bajo certificado, cuyo valor reconocemos.

—Suplicamos á nuestros suscritores se sirvan darnos aviso inmediato de cualquier irregularidad que ocurra en la distribución del periódico, por medio de los agentes respectivos; pronto publicaremos la lista de éstos

## Notas cortas

Ante el Gobernador de esta provincia, contrajeron matrimonio civil don Emilio Meneses con la señorita Marta Inglesina Calderón.

—Para Heredia salió en vía de negocios particulares nuestro amigo don Roberto Chavarría y pasará luego á San Joaquín, Barba y San Rafael regresando en la próxima semana.

—Ha seguido mal de salud don Ricardo Giralt.

—Para Heredia parte hoy don Cornelio Leiva.

—Con rumbo á Estados Unidos se dirige el joven don Claudio Beltrán Padilla.

—De fiebre tifoidal murió en Monte Redondo de Aserrí, á la edad de diez y seis años, Silvia Castro Monje.

—En San Antonio de Coronado falleció á consecuencia de un fuerte cólico, Josefa Chávez de Jiménez, respetab. y matrona de aquel lugar.

Nuestro pésame á sus familiares.

—Enfermo de cuidado se encuentra don Miguel Obregón.

—En San Vicente se verificó el matrimonio de la señorita Anita Umaña con don Graciliano Soto.

—En Pacaca murió Martín Segura Solís de fiebre tifoidal á la edad de 11 años.

—En el mes de febrero pasado nacieron en la ciudad de San José 124, y fallecieron 104 personas. Se verificaron 29 matrimonios católicos.

## Adiós á Keller

La suntuosa carpa que con tanta pompa se levantó en la Plaza de la Fábrica, y que ha sido visitada por todos los habitantes de esta capital, grandes y chicos, caballeros y señoras levanta ya su vuelo para emprender su partida.

Hoy es la última función de despedida, y por esta causa el programa que ha circulado es monumental.

Esta noche trabajan todos los números más sensacionales y de más atracción, en el género trágico, como son los lobos, tigres, y el soberbio león cazado en Abisinia.

Los Clowns Augusto chico y el Enano Petter lucirán también sus trabajos cómicos con los perros amaestrados, las llamas y el toro enano, dejando esta función, combinada por el gran empresario Pablo Keller, un buen recuerdo de su primera temporada en San José de Costa Rica.

La troupe Keller parte para Colombia donde tiene un contrato ya garantizado con una fuerte empresa de Bogotá, siguiendo luego su tourné por la América del Sur.

Que en este largo viaje consiga el fiero é intrépido domador Keller nuevos y gloriosos triunfos, y que todos sus éxitos sean tan francos y positivos como han sido los de San José de Costa Rica.

## LA FABRICA

—DE—

### FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA á la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# LA VIDA PASA

No hay tal jimenismo. A quien menos sorpresa debe causar esta confesión es al estadista de donde parece proceder aquella denominación, y vuelvo á repetir que no hay tal jimenismo ni tales genuinos, ni verdaderos jimenistas, ni cosa parecida entre todos esos que de tal colorido alardean; ni tales amigos que tan afectos parecen, en esta hora de nona, del Jefe de Estado actual.

En la campaña de ahora para la elección de diputados, los que se «pasan de listos», «los que las cogen en el aire», que son muchos ya en Costa Rica, por desgracia, encuentran muy cómodo eso de declararse genuinos, legítimos, verdaderos amigos, y en fin toda una letanía, para caerle en gracia á don Ricardo. Un ardid político como cualquiera otro.

Por supuesto, me río de los genuinos y de toda la caterva de esos verdaderos amigos.

Pero esto no reza con ellos: hay que desenmascararlos á fin de que los electores abran los ojos y sepan el són que ahora empieza á tocarse.

Esos verdaderos amigos,—ya dejaron el nombre de republicanos.—son el trust, la gran asociación sobre la cual descargó don Ricardo los más rudos golpes de su elocuencia, cuando en el Congreso defendía los fueros del Partido Republicano.

Ahora ya se tienen algo en perspectiva, no son los intereses políticos, ni financieros, ni nada del gobierno de don Ricardo, es algo para después que apenas asoma la oreja.

Por lo pronto, algunos de ellos, se contentan con una simple diputación. Después verán qué camino es el que la brújula marca y hacia allá irán tan campanetes, tan tranquilos, siendo genuinos, verdaderos amigos del otro que venga después de don Ricardo.

Pero son la asociación contra la cual fulminó don Ricardo todas las cóleras de su honrado civismo cuando hacía la defensa del Partido Republicano.

Para alcanzar una diputación ó para conservar otro puesto ó obtener alguna privanza, pensarón que era muy cómodo, y sobre todo muy oportuno, apellidarse genuinos, legítimos.

Y al í están ahora, son los genuinos de quienes me río yo y debe reírse todo el país.

Tras de ese genuinismo, digo á todos los electores, hay algo que no es jimenismo, hay algo que es contrario al verdadero jimenismo, el cual, en política, debe ser considerado como una tesis social, como una tesis filosófica cuyo fondo mu-

chos verdaderos amigos no son capaces de profundizar.

Tras de ese genuinismo se esconde el trust, la asociación que ha atacado la democracia costarricense siempre. Tras de ese genuinismo está el enemigo del republicanism.

Los que cayeran en esa emboscada no podrían calcular las consecuencias de su ligereza.

El genuinismo, (es trabajosa la palabra) es algo desconocido por el hombre á quien busca para reemplazar á don Ricardo.

El trabajo para llegar á ser lo que son ha sido lento, paciente. Compadezco al señor Jiménez por la cantinela que habrá tenido que oír noche y día: «Los republicanos esto.» «Los republicanos lo otro.» «Los republicanos lo de más allá.» Al fin, después de tanto darle, no sería extraordinario, por reflexivo que sea un hombre, que acabe por creer en ciertos amigos genuinos, verdaderos amigos, en circunstancias como las apuntadas.

Y es que los republicanos no piden ni arriba ni abajo. Los republicanos no pueden, no deben fastidiar á un Alto Funcionario con sus visitas continuas. El que es intrigante no debe ser republicano, la república es y debe ser juego limpio, amor á la luz y á la verdad.

El tipo del genuino es el de los varios sueldos del que acaparaba firmas de electores en Escasú, contra los republicanos, no sabiendo que su gran mayoría lo son: el que iba á Heredia á decirle á un honorable diputado que ya era tiempo de dárles el puntapié á los republicanos.

Así son. ¿A dónde van los genuinos? No son jimenistas.

Nosotros, los que ellos han separado, los que quieren alejar del señor Jiménez, somos amigos de él, los viejos compañeros, pero no alegamos eso en nuestro favor. Vamos adelante sin volver la vista para arriba.

¿Quieren hacerle oposición al señor Jiménez, dentro de su partido, para ganar méritos? Prueben á ver si lo consiguen.

No somos genuinos, ni verdaderos, somos republicanos, simplemente amigos.

Los electores van á decidir. Para bien del país, que vengan buenos diputados, conscientes, honorables, quienes quiera que sean, cualquiera que sea su color, pero que nos libre Dios de los genuinos. Se necesita paciencia con ellos, paciencia de Job para ser Presidente en Costa Rica, cuando al que ocupa aquel alto puesto se le pegan los legítimos.

EMELÍN

## TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica.—Londres: 111½ Vista, 113½ Cable.—Nueva York: 117½ Vista; 119½ Cable.—San Francisco: 117½ Vista; —Francia: 110 Vista; 112 Cable.—España: 110 Vista.—Italia: 110 Vista.—Alemania: 117½ Vista.

Banco Comercial de Costa Rica.—Londres: 111½ Vista, 113½ Cable.—Nueva York: 117½ Vista; 119½ Cable.—San Francisco: 117½ Vista; —Nueva Orleans: 117½ Vista.—Francia: 109½ Vista.—España: 110 Vista.—Alemania: 107 Vista.—Jamaica: 120 Vista.

Oficina Nacional de Estadística.—20 de marzo de 1912.

## Movimiento diario

### Los que nacen

José Manuel, de Fermína Martínez.  
Nicasio, de Ramón Cerdas y Teresa Villalobos.  
Carlos Luis, de Ignacia Díaz.  
Rosa, de Fello Serrano y Rosa Cortés.  
José, de Josefa Abarca.  
Juana, de Josefina Vargas.

### Los que viajan

Fausto Ricardi, para Colón.  
John Scott y familia, para Inglaterra.  
Roberto Alston, para Colón.  
A'ous Weiss, para Estados Unidos.

### Los que mueren

Baibina S gura, 30 años.  
Rosa Serrano, 18 días.

## El trasatlántico más cómodo del mundo

Una Compañía Inglesa está construyendo un gran trasatlántico que será el que reúne mejores comodidades de todos los buques conocidos.

En él habrá: salón de baile, restaurantes, bars, cafés, almacenes, terreno para jugar al cricket, sa'a para base-ball, otro para el golf, otro para el tennis, piscina, sala de gimnasia, teatro, jardín, etc.

Pronto habrá barcos con su correspondiente aeródromo.

## Travesura de chiquillos

Un niño como de cuatro años de edad, hijo de la señora Delina de Contreras, que habita contiguo á la 2ª Sección de Policía, fué caído en el caño de la calle por un empujón que otro niño le dió, sufriendo lesiones graves en el cráneo.

## Movimiento postal de la semana

### Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Lunes 25.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Lunes 25.—Paquetes postales para Inglaterra.

### Llegadas

Lunes 23.—Antillas y Paquetes Postales de Inglaterra.  
San José, 18 de marzo de 1912.

## Del Ejecutivo

Se admite la renuncia presentada por don Salomón Castro del cargo de profesor de Matemáticas del Liceo de Costa Rica.

Restablece la plaza de Bibliotecario y Guarda-almacén del Liceo de Costa Rica con la asignación mensual de ₡ 60 00 y nombra para que la desempeñe á don Guillermo Tristán.

## Resoluciones de la Sala 2ª

Aprobó la sentencia del Juez del Crimen de Puntarenas que condena á un año de presidio á Salvador García, no don Salvador García cumplido empleado nuestro,—de calidades y segundo apellido ignorados—por lesiones á Aquileo Aguilera Sibaja.

—Confiró la sentencia dictada por el Juez 2º del Crimen de esta provincia, por la cual se imponen seis meses de confinamiento en San Pedro del Poás, á Yanguarillo Cubillo Alvarado como responsable de las lesiones causadas á Serafín Pérez; declaró, además, sin lugar la suspensión de la pena impuesta.

—Aprobó la sentencia del Juez del Crimen de Heredia que impone cinco meses de presidio á Jenaro Chacón Benavides, por hurto á Andrés Mora Gómez.

—Aprobó la condenatoria dictada por el Juez del Crimen de Puntarenas, que fija en seis años de presidio la pena correspondiente á Víctor Becerra—reo ausente—por violación en daño de Petroñila Coronado Cubillo.

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: c/. 1.700,000-00  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C/. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

**CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto  
**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

TRIBUNA LIBRE

## DIPUTACION Cartaginesa

Y bien, yo pregunto. ¿Quiénes y qué personas forman la electoral de la Provincia de Cartago? ¿Son gentes republicanas, patriotas honorables, hombres de juicio, ó gentes del montón de nulidades que desconocen la importancia y alcance de su cargo? Porque yo no creo que, así no más, un elector, como quien bota una colilla de cigarro a la calle, al descuido, comprometa el voto que le otorgó su distrito, con entera confianza, con cualquier individuo, de esos pordioseros que en manada unida tragan por los campos de la política: yo pienso que el elector, antes que todo debe ser honrado, y para serlo debe ser cuidadoso con su cargo, debe ser juez inexorable en el cumplimiento del deber que aceptó de sus comitentes: que para cumplirlo debidamente, es forzoso que haga acto de conciencia, preguntándose a sí mismo: ¿esa persona que me pide el voto es capaz, por su hombría de bien, por su energía de ciudadano, por sus virtudes cívicas, por su ejemplar vida en lo privado, de hacer el bien público para el país y para su provincia? El elector que ciega é inconscientemente compromete su voto al descuido, sin darle eficacia, con una persona porque tiene linda cara, porque le palmea la espalda, porque tiene labia y donosura, porque le promete la misa y la media y le ofrece paraísos artificiales, merece el estigma de sus conciudadanos, el desprecio de los hombres de bien, comete delito ante la patria y contra la comunidad que lo enalteció con sus poderes: porque en primer término, al aceptar el cargo, contrajo compromisos con la patria de defenderla en sus instituciones, con sus conciudadanos en procurar el bien al pueblo, y, en segundo término, preguntar a los hombres de sano juicio sobre el mejor modo de hacer recto uso de su voto en los momentos supremos que señala la ley, que consiste en saber, sin error, qué personas deben ir a la Cámara a hacer el bien del país y de su provincia como diputados. Si con tanta advertencia que se le hace al elector, persiste en escoger mal su candidato, puesto que no caviló detenidamente sobre sus méritos, pues allá él personalmente y luego su pueblo que soporten las funestas consecuencia de su voto.

Por ejemplo, cuál de esos Señores que andan a caza de votos ha demostrado que merece el altísimo cargo de diputado? Porque para merecerlo es necesario sentirse fuerte de inteligencia y fuerte de voluntad, pues en la vida republicana el conjunto de diputados debe ser el alma-mater, el sostén de la República. Yo nunca he visto a ninguno de esos señores demostrar que han sido legítimos ciudadanos, hombres de virtudes cívicas, puestas a prueba: jamás se han visto expuestos a las inclemencias de un tiempo ardoroso ó de lluvia preparando el advenimiento de una buena causa política; menos, mucho menos sufrir desilusiones porque las ideas de bien que alimentan una eterna esperanza del pueblo no han tomado cuerpo en las alturas del Poder:—esos señores sólo los hemos visto ampararse, arriarse, comenetrarse con los árboles corpulentos de la política con miras de mejores días para sí mismos, y nada para su pueblo, nada para la República.

T. C. B.

Cartago 22 de marzo de 1912

## MAQUINARIA TRAJIDA DE Alemania para el servicio de las carreteras

En presencia del señor Subsecretario de Fomento y del Director de Obras Públicas, fué ensayada una magnífica máquina de quebrar piedra traída de Alemania é instalada en «Los Anonos» cerca de la planta eléctrica allí establecida. Los resultados de este ensayo no dejan que desear.

A más del funcionamiento perfecto de la máquina, la forma como deja la piedra se acomoda perfectamente al servicio de las carreteras a que está destinada.

Con este procedimiento al par que una notable economía se obtiene la mayor perfección en el trabajo.

Esta es la segunda máquina que se instala de esta clase. La otra está situada cerca del río Virilla, con un poderoso motor para el servicio de la carretera nacional.

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
**DE ODIO Y HERRERA**

**Café molido** EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.